

Bilan géographique de l'année 1909

PAR LE F. ALEXIS-M. G.

— o —

AFRIQUE

(Suite)

MEXIQUE. — Ce grand pays, toujours calme en politique, est par contre souvent agité par des tremblements de terre. Tel celui du mois de février dernier, qui dépassant en horreur tous les précédents, a secoué et couvert de ruines la ville de Mexico, dont la cathédrale elle-même s'est écroulée, et les provinces voisines de Colima, Guerrero et Oaxaca. Toutefois, il y eut peu de victimes ; car les habitants familiarisés avec les séismes, ont soin de sortir de leurs maisons dès les premières secousses.

D'autre part, la ville de *Monterey* et toute sa vallée ont été ravagées par le débordement subit du torrent « Santa Catarina ». La moitié des habitations ont été renversées, 2000 personnes auraient péri et 20.000 autres livrées sans abri, en proie à la famine et à la peste.

Le fameux Popocatepelt est la propriété d'un particulier, le général Ochoa, qui voulant tirer parti de ce trésor resté improductif, l'offre en vente pour plusieurs millions à quelque amateur industriel. En effet, le cratère, qui d'ailleurs continue à vomir des laves sulfureuses, renferme, dit-on, des millions de tonnes de *soufre* d'un beau jaune d'or, qu'il n'y aurait qu'à ramasser, n'était la difficulté de construire un chemin de fer pour descendre ce produit d'un mont de 5500 mètres, le géant des Cordillères.

Le Mexique compte parmi les pays les plus progressistes, les plus riches, grâce à ses forêts, à son bétail et surtout à ses mines, qui depuis trois siècles ont produit plus de 20 milliards en or et en argent, et qui en produisent encore annuellement pour un demi-milliard, sans parler des autres métaux.

A *Guanajuato*, ville de 50.000 âmes, qui depuis 1554 exploite les mines des montagnes environnantes, on avait, pour construire la gare, rasé de vieilles maisons bâties en briques, façonnées avec des résidus de minerais. Les ingénieurs ont démontré que ces matériaux contiennent encore de 50 à 125